



Dirección de Prensa

**Discurso de S.E. la Presidenta de la República,
Michelle Bachelet Jeria, al encabezar la Ceremonia de Entrega de
Premios de Conservación de Monumentos Nacionales**

Santiago, 25 de mayo de 2017

Amigas y amigos:

Es un gran honor recibir aquí, en el Palacio de La Moneda, a personas e instituciones que reciben hoy los Premios de Conservación de Monumentos Nacionales 2017, premios que ya se han estado entregando año a año.

Y es un doble honor y una gran alegría que lo hagamos en lo que podríamos denominar “la antesala” de un nuevo Día del Patrimonio Cultural, un día de fiesta ciudadana. Y no lo digo porque es una frase que se deba decir: tengo la impresión que el año pasado, aquí a La Moneda vinieron 11 mil personas, y es desde las 6 de la mañana que la gente se pone aquí a esperar que se abra La Moneda, para poder entrar. Es impresionante. Y así, en muchos edificios o lugares de nuestro país.

Y es una fiesta, yo diría, que se ha transformado en un momento de encuentro entre los ciudadanos y también la herencia común que tenemos en nuestra patria.

El Día del Patrimonio Cultural es, sobre todo, también un momento educativo, que permite a las personas, y muy especialmente a los jóvenes, a los niños y niñas de Chile, también encontrarse con su historia y reconocer y valorar en terreno lo que hemos construido juntos.



Dirección de Prensa

Y este 2017, el Día del Patrimonio suma más de mil actividades gratuitas, abiertas e inclusivas, en todo el territorio nacional. Esta fiesta que partió tímidamente con la apertura de 17 edificios patrimoniales en 1999 –yo en esa época trabajaba en el Ministerio de Salud, así que me tocó ahí la actividad, y luego como ministra de Defensa, nos tocó implementarlo también, así que ahí se abrieron los regimientos, para que los niños vieran, se subieran a distintos equipamientos-, y hoy día nace, sobre todo, yo diría, de los ciudadanos organizados y las comunidades locales, con gran participación de los gobiernos comunales y regionales.

Y, de hecho, estaba viendo hoy día, en el diario salió toda una propaganda informativa en la Metropolitana, de todas las actividades. Pero parece que se entusiasmaron y algunos parten el día sábado, además el día domingo. Así que es muy bueno que tengamos este tipo de actividades.

Y yo creo que, tal vez, es la mayor expresión colectiva de aprecio a nuestra historia y cultura: el día de los paseos en familia –porque todo esto se hace en familia, habitualmente-; el día en que izamos la bandera en señal de orgullo por nuestras tradiciones; y la jornada en que nos preparamos para mostrar y para apreciar lo que tenemos, para conocer esos lugares que no tuvimos nunca la oportunidad de visitar.

Y este año, el Día del Patrimonio tiene –lo decía Ángel- un atractivo adicional, porque está centrado en los juegos y en el deporte, esos ritos colectivos que han pasado de generación en generación y que contribuyen a hacer de nosotros quiénes somos.

Y leyendo esa como cartelera de oportunidades en la Metropolitana, veía que en muchas de las comunas, justamente, llaman a jugar, a participar en plazas. Y así, entonces, la rayuela, el palín –el palín hoy día aparecía en muchas de las actividades-, el luce –mucho de la gente más joven a lo mejor no conoce estos juegos, pero yo, al



Dirección de Prensa

menos, luche jugué; palín, no-, la payaya, el elástico también, el truco, van a estar presentes desde Visviri hasta Puerto Williams, desde la Cordillera hasta Rapa Nui, y harán de Chile un gran patio de juegos este domingo 28 de mayo.

Pero tenemos que jugar más, tenemos que jugar mejor, y qué alegría hacerlo, además, apelando a tradiciones que nos unen y nos definen.

Amigas y amigos:

Justamente en el marco de esta fiesta del patrimonio reconocemos y valoramos con justicia la labor de conservación de nuestro patrimonio, una lucha a veces desigual para conservar aquellas obras, edificios o testimonios que hacen de Chile lo que somos.

Y quiero dedicarles unas palabras a los ganadores, en las categorías Proyecto, Trayectoria y Promesa, porque como hemos visto al comienzo de la ceremonia, se trata de grandes desafíos, de instituciones destacadas y de grupos humanos de enorme compromiso.

El proyecto de puesta en valor de los Geoglifos de Chug Chug –que espero conocer- en la que trabajan la Fundación Patrimonio del Desierto de Atacama junto con el Consejo Autónomo Ayllus Sin Frontera, la Comunidad Indígena Aymara de Quillagua y la Comunidad Indígena Atacameña de Chunchuri, se nutre no sólo de este enorme campo de geoglifos, signos de un pasado que sigue vivo, sino también de su diálogo permanente con las comunidades.

Y yo quiero felicitarlos muy especialmente, y decirles que le he encomendado al Ministerio de Bienes Nacionales que continúe trabajando junto con ustedes para encontrar el mejor mecanismo de protección para esta área de tanta significación para las comunidades y para Chile, porque estoy consciente de que en este campo —el del resguardo del patrimonio arqueológico— tenemos aún mucho por hacer.





Dirección de Prensa

Y si hablamos de trayectoria, qué institución puede ser más adecuada para recibir este premio que el Departamento de Patrimonio Arquitectónico de la Dirección de Arquitectura del Ministerio de Obras Públicas. En los últimos años, ha acometido obras tan relevantes –voy a mencionar sólo algunas- como la recuperación de la Catedral de San Marcos de Arica, la Antigua Casa de Máquinas, hoy Museo Ferroviario de Temuco, o la Casa Natal de Violeta Parra en San Carlos.

En el caso del Taller de Patrimonio y Restauo, galardonado en la categoría Promesas, encontramos de nuevo la colaboración virtuosa de las comunidades, los profesionales, los concedores de la arquitectura y la tradición chilotas, para hacer de ese magnífico patrimonio insular que es Chiloé un legado que puedan disfrutar nuestros hijos y nietos.

Arquitectos y carpinteros han trabajado codo a codo en la recuperación de las iglesias Patrimonio de la Humanidad, y hoy ponen su experiencia al servicio de las comunidades para crear nuevos proyectos de rescate patrimonial. Gracias, también, por su magnífico trabajo.

Amigas y amigos:

El Estado de Chile ha asumido un claro compromiso con la protección de nuestro patrimonio común. Y el Consejo de Monumentos Nacionales ha duplicado la protección patrimonial a lo largo del país, con 102 nuevos Monumentos Nacionales en los últimos dos años.

Y cuando decimos monumentos uno tiende a imaginar edificios estáticos e inmutables, pero no nos referimos sólo a eso, sino también a comunidades que se reconocen y se encuentran en ellos, que los hacen suyos, como me tocó ver no hace mucho en el futuro Museo Regional de Aysén, por poner un ejemplo.





Dirección de Prensa

Hemos protegido, también, 24 nuevos Sitios de Memoria, que preservan el recuerdo doloroso de las violaciones a los Derechos Humanos, pero nos hablan también del cariño de las comunidades por el recuerdo de las personas que en ellos sufrieron y murieron. Y tenemos, en esa categoría, por primera vez archivos, como el valioso testimonio documental de la Vicaría de la Solidaridad.

Es en ese contexto que la Fiesta del Patrimonio de este domingo 28 de mayo adquiere su sentido y su dimensión: en el encuentro entre comunidades, ciudadanos, e instituciones públicas y privadas que se unen y trabajan para proteger y celebrar esa identidad nuestra tan esquiva a veces y que, como decía Gabriela Mistral, “nació de cosas que no son país”, pero que de a poco, con el tiempo, se vuelven país.

No me queda, entonces, sino reiterar mis felicitaciones para los galardonados en el día de hoy, y aprovechar de invitarlos a apropiarse del Patrimonio Cultural de Chile en familia y con todas las ganas este domingo. Y esperar que los medios de comunicación inviten a la gente a participar muy activamente este 28 de mayo para que nos sigamos reconociendo en lo que somos.

Muchas gracias.

Santiago, 25 de mayo de 2017
Lfs/mls